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实干出新 河南广电2019全国两会特别报道

（第二季）

记者：每个城市都有
自己的特色产业，在建设
郑州大都市区的过程中，
尤其是郑新深度融合的
过程中，两地产业如何发
展？会不会形成竞争态
势？

王登喜：郑新之间
的产业既是竞合关系，
也是“融分”关系，“融”
是一体化发展，“分”是
产业分工。一方面，新
乡市正在不断提升自身
的产业层次，大力发展
动力电池与新能源汽
车、生命科学和生物技
术、绿色纤维、新型材
料、大数据、机器人、3D
打印等战略性新兴产
业。另一方面，继续加
强与郑州产业的协作配
套。目前，我们正在纵
向推进从市中心，途经
新乡县、原阳县、平原示
范区的郑新高新技术产
业带建设；横向推进以
封丘陈桥产业集聚区、

原阳产业集聚区、平原
示 范 区 、“ 中 国 制 造
2025”新乡示范区、获嘉
华夏幸福产业新城等为
战略节点的沿黄产业带
建设，形成郑新融合的

“大十字”产业架构，推
进郑新产业既有垂直分
工，又有水平分工，避免
同质化竞争。

在协同发展方面，
我们推进与郑州的全领
域融合，借助郑州航空
港资源优势，加快建设
保税物流中心、中欧班
列（新乡号）、新日韩铁
海联运国际班列“一体
两翼”的国际陆港，提升
我市开放水平。

下一步，我们将按
照省委、省政府部署，坚
持交通互联、产业互补、
生态共治、协同发展，推
进与郑州的全方位深度
融合，助力郑州大都市
区建设，为中原更加出
彩增光添彩。

记者：“实施沿黄生
态带建设”是郑州大都市
区的重要抓手之一，在3
月 5 日下午的河南代表
团会议上，您提出了“在
国家层面推动建设沿黄
生态带，扮靓母亲河，建
成国家生态公园”的建
议。在沿黄生态带建设
上，新乡采取了哪些措
施？

王登喜：在建设沿
黄生态带方面，我们聘
请了雄安新区生态规划
团队，高标准编制完成
《新乡市沿黄生态经济
带发展规划》，对沿黄
1262平方公里区域进行
整体设计，将沿黄生态
带打造成“中原绿色生
命线、郑新融合发展脉、
黄河文化传承轴”，今年
将开工建设 70 公里沿
黄岸线、420平方公里示
范段，实施一批花木特
色小镇、美丽乡村、花木

生产博览园、种苗交易
市场等项目。

另外，我们围绕总
书记山水林田湖草是一
个生命共同体和建设公
园城市的理念，按照“北
方水乡、园林经典、文化
圣地、旅游天堂、创新乐
园、生态新城”定位，在
南太行与黄河之间规划
建设总面积160平方公
里的山水林田湖草一体
化生态城。加快南太行
文旅康养产业带、延津
县主题森林城等项目建
设，大力发展大健康、大
旅游、大文化产业，打造
郑州大都市区的“后花
园”。

同时，还要借助新
乡良好的农业基础，大
力发展都市生态农业、高
效特色农业、绿色有机农
业、休闲观光农业，打造
郑州大都市区的“菜篮
子”“大厨房”。

高标准编制完成
《新乡市沿黄生态经济带发展规划》

形成郑新融合的“大十字”产业架构
避免同质化竞争

全国人大代表、新乡市市长王登喜：

推进生态共建共治共享
打造郑州大都市区的“后花园”

▶无论对于河南还是对于新乡来说，“郑州大都市区”建设都是一个热词。郑
州大都市区，以郑州为核心，包括郑州市域，开封、新乡、焦作、许昌四市中心
城区和巩义市、武陟县、原阳县、新乡县、尉氏县、长葛市、平原城乡一体化示
范区，是中西部经济实力最强、发展速度最快的地区之一。
▶建设郑州大都市区，对于与郑州一河之隔的新乡意味着什么？在这一过程
中，新乡又将采取哪些举措？十三届全国人大二次会议期间，全国人大代表、
新乡市市长王登喜接受了东方今报·猛犸新闻记者的专访。

□东方今报·猛犸新闻首席记者 梁新慧记者 冯晓玉/文 沈翔李新华/图

记者：郑州与新乡一河
之隔，郑新融合早已实施。
如今，郑州大都市区建设对
新乡未来的发展具有什么
意义？

王登喜：区域经济一体
化是经济发展到一定阶段
的必然产物，既是经济规
律，也是大势所趋。2016
年省第十次党代会首次将
郑新融合作为全省的一项
重大战略，做出了安排部
署。今年召开的省委十届
八次全会和省两会提出，要

把加快郑州大都市区建设
摆在推进区域协调发展的
突出位置，举全省之力推进
实施。作为郑州大都市区

“1+4”布局的重要组成部
分，加快郑新深度融合，既
是关系新乡长远发展、需要
举全市之力做好的“大文
章”，也是市委、市政府推进
区域协调发展的“重头戏”。

目前，郑新融合工作取
得了较大突破，《郑新全域
深度融合发展战略规划》编
制完成，总投资 3428 亿元

的 126 个重大项目正在实
施，一大批重大交通项目、
产业项目加快推进。但郑
新深度融合是一项战略性
工程，需要持之以恒、久久
为功、一代一代人抓下去。
新乡将以抓铁有痕、踏石留
印的劲头，以持之以恒、攻
城拔寨的勇气，确保各项工
作落实落细，全力推动郑新
深度融合发展，努力为郑州
大都市区建设作出积极贡
献，为中原更加出彩增光添
彩。

记者：省委书记王国生
提出，把打造（郑开双创走
廊、开港、郑新、郑焦、许港
等）重点产业带、构筑高效互
联的基础设施网络、实施沿
黄生态带建设工程等三项工
作作为建设郑州大都市区的
重要抓手。新乡如何理解这
三大抓手？

王登喜：省委、省政府部
署的这三项重点工作，既解
决了当下的突出问题，也指
明了深度融合的根本路径。
从郑新融合历程和实践看，
我们感到目前最迫切需要解
决的是完善郑新之间市政化

交通基础设施，最根本的支
撑是做好产业这篇文章，最
重要的理念是推进生态共建
共治共享。

近年来，按照省委、省政
府决策部署，新乡大力推进
郑新之间交通互联、产业互
补、生态共建、协同发展，努
力实现经济社会全领域、全
地域、全方位、全过程融合。

在构建高效互联的基础
设施方面，我们正在推进郑
新之间复合型交通走廊建
设，目前郑新之间在黄河上
已建成、正在建设、将要建设
的大桥有10座，贯通20条

线路，其中7条高速、7条公
路、4条铁路、1条轻轨和1
条管廊。

下一步，将重点推进新
日高速原阳至封丘段、郑济
高铁、G107东移改线暨官
渡黄河大桥、S229和幸福渠
穿滩公路、黄河大堤堤顶生
态通道、沿黄西路等项目建
设，做好郑新快速通道、安罗
高速新乡段、新日高速封丘
至兰考段、郑新高速（新晋高
速南延）、G230新乡黄河大
桥等项目前期工作，推进郑
新之间各种路网、交通方式
互联互通、无缝衔接。

全力推动郑新深度融合 努力为郑州大都市区建设作出贡献

努力实现经济社会 全领域、全地域、全方位、全过程融合

全国人大代表、新乡市市长王登喜


